

Vive su momento más tenso elección en UAEMéx

Eréndira Fierro, aspirante a Rectoría, anuncia su retiro de la contienda para facilitar la atención a las demandas, pero **la universidad amanece con 18 espacios en paro**

MIGUEL GARCÍA

Toluca, Méx.— La Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx) enfrenta una de sus jornadas más tensas en el marco del proceso de sucesión rectoral, previsto para concluir el próximo miércoles 14 de mayo.

De acuerdo con el calendario oficial este lunes debía realizarse la auscultación cuantitativa, etapa en la que los consejeros universitarios recogen los intereses y opiniones del alumnado, sin embargo el avance del proceso se encuentra en duda.

Actualmente al menos 18 espacios universitarios, entre facultades y centros académicos, permanecen en paro. A esto se suma la toma del edificio de Rectoría, que este lunes cumple seis días por parte de estudiantes inconformes, quienes han expresado diversas demandas relacionadas con transparencia institucional, participación estudiantil y condiciones universitarias.

En este contexto integrantes del Consejo Universitario, entre ellos consejeros y directores de organismos, difundieron una carta en la que advierten que no existen condiciones para llevar a cabo el proceso electoral. El documento, firmado por 34 consejeros, señala como motivos el paro estudiantil, la legitimidad de las demandas, así como la criminalización y radicalización del movimiento estudiantil.

A estas voces se sumó la de Eréndira Fierro, una de las aspirantes a la rectoría, quien anunció su retiro de la contienda. "Si mi declinación en aspirar al cargo de rectora ayuda a atender con seriedad y apertura las



Hasta este lunes la última posición oficial de la administración central se mantiene en el sentido de continuar con el proceso de sucesión rectoral, cuya culminación está prevista para el próximo miércoles 14 de mayo.

ERÉNDIRA FIERRO

Excandidata a la rectoría

"Si mi declinación en aspiración el cargo de rector ayuda atender con seriedad y apertura a las exigencias por una universidad más justa transparente y comprometida entonces la sumo con firmeza"

exigencias por una universidad más justa, transparente y comprometida, entonces la sumo con firmeza", expresó. No obstante, representantes del movimiento estudiantil señalaron que esta decisión no representa una solución a sus exigencias, por lo que anunciaron que el paro continuará.

Ayer domingo, el personal académico de distintas facultades publicó un pronunciamiento en el que pidió al rector Eduardo Barrera Díaz convocar de inmediato a un diálogo incluyente.

"Hacemos un llamado a establecer canales de comunicación, y solicitamos de manera urgente que se instalen mesas de diálogo que per-

mitan atender esta situación y alcanzar acuerdos que garanticen la legitimidad y legalidad del proceso", indicaron.

En contraste la asamblea estudiantil de la Facultad de Humanidades exigió la renuncia de todas las aspirantes a la rectoría y la suspensión inmediata del proceso electoral, lo que evidencia el nivel de confrontación al interior de la comunidad universitaria.

Hasta este lunes la última posición oficial de la administración central se mantiene en el sentido de continuar con el proceso de sucesión rectoral, cuya culminación está prevista para el próximo miércoles 14 de mayo. ●

EL DATO

De acuerdo con la convocatoria emitida por la Comisión Electoral, que lleva a cabo el proceso de renovación por la rectoría, no se tiene contemplada ninguna figura posible para cancelar este proceso.

...Y divide opinión entre alumnos y profesores

Estudiantes piden en mitin reponer el proceso, y académicos llaman a seguir con las fechas

**MIGUEL GARCÍA Y
CLAUDIA RODRÍGUEZ**

Toluca, Méx.— Egresados, estudiantes y académicos de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx) se unieron el domingo pasado en un mitin frente a la Rectoría universitaria, con el propósito de manifestar su apoyo al paro estudiantil iniciado por más de diez facultades.

La concentración se desarrolló a las puertas de la conocida Casa del Estudiante, con la participación de la Batucada por la Memoria Histórica, un colectivo de egresados que recordó las luchas previas que, desde hace años, exigen justicia ante la violencia de género y la precariedad dentro de los espacios de la universidad. Durante el mitin, los egresados denunciaron que las demandas

de los actuales estudiantes no solo corresponden a un reclamo por condiciones dignas para el alumnado, sino que también son una deuda histórica con aquellos que, en el pasado, resistieron la violencia y la represión institucional.

Por su parte los voceros del movimiento estudiantil aseguraron que la protesta no sólo busca mejorar las condiciones de la universidad en el presente, sino también rendir homenaje a los que han luchado en años anteriores por ello de la misma forma.

Entre los principales reclamos los estudiantes exigieron la democratización de la elección de rector, la implementación de medidas contundentes contra la violencia de género y la mejora de las condiciones para que los estudiantes puedan estudiar dignamente. Además, insistieron en que, si no se repone el actual proceso electoral, continuarán con el paro y las movilizaciones.

Académicos buscan seguir el proceso
Sin embargo, un creciente número de académicos ha comenzado a de-

fender la continuidad del proceso electoral universitario.

Desde el anonimato, algunos académicos manifestaron su postura en favor de la elección, argumentando que anularla sería un retroceso para las mujeres que, por primera vez en la historia de la universidad, encabezan las candidaturas a la rectoría en este proceso.

Afirmaron también que la cancelación del proceso sería una forma de validar la violencia histórica que han sufrido las mujeres en la institución y, además, deslegitimaría la participación femenina en el ámbito universitario.

El pliego petitorio presentado por los académicos aborda demandas como la creación de programas de jubilación complementaria y la reestructuración del sistema de investigación en la universidad.

Entre los puntos más destacados, se incluye la solicitud de mejorar el pago a los profesores de asignatura y la creación de un programa de jubilación voluntaria para el personal cercano a la edad de retiro. ●



Los estudiantes exigieron la democratización de la elección de rector.

1 mitin

ORGANIZARON egresados y estudiantes de la UAEMéx freten a Rectoría.

EL DATO

Académicos afirman que cancelar el proceso sería validar la violencia histórica que han sufrido las mujeres en la institución.



Denunciaron que las demandas actuales son una deuda histórica.

FOTOS: MIGUEL GARCÍA, EL UNIVERSAL

Consejo de la UAEMex analiza si suspende o no la elección de rectora

Del 2 de mayo a la fecha han sido *tomados*, y están en paro, 17 facultades y un centro universitario

ISRAEL DÁVILA
CORRESPONSAL
TOLUCA, MÉX.

Debido a la crisis que se vive en la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), con casi una veintena de espacios *tomados* y en paro, y un convulso proceso de sucesión de la rectoría, que ya orilló a una de las cinco aspirantes a retirarse de la contienda, anoche sesionaba de forma extraordinaria y urgente el Consejo Universitario de esa casa de estudios, donde se analiza la suspensión de la elección de la nueva y primera rectora.

De forma virtual, la máxima autoridad de la UAEMex comenzó a sesionar ayer pasadas las 20 horas; también se ha puesto de manifiesto la inminente necesidad de nombrar, a más tardar el próximo miércoles, a un rector interino, pues el actual, Carlos Eduardo Barrera Díaz, termina su periodo el 14 de mayo.

Luego de casi una semana sin aparecer públicamente, Barrera Díaz participó en la sesión privada del Consejo Universitario; no obstante, según algunos miembros del consejo, sólo fue para recibir una andanada de reproches por su inacción ante las movilizaciones estudiantiles, a raíz de un proceso de sucesión desaseado y

con señalamientos de inequidad.

Del 2 de mayo a la fecha son ya 17 facultades y un centro universitario los que se encuentran en paro, pero se prevé que hoy otros espacios se puedan unir al movimiento.

Exigen reponer el proceso

Los estudiantes no sólo demandan la salida anticipada del rector, sino la reposición total del proceso y exigen que sea un ejercicio verdaderamente democrático en el que toda la comunidad universitaria (alumnos, docentes y administrativos) puedan votar por la persona que ocupe la rectoría por los próximos cuatro años.

Además, piden que todos los espacios tengan voz y voto, pues en la actualidad, las Unidades Académicas Profesionales y los Centro Universitarios (fuera de Toluca) no tiene representación en el consejo, de tal forma que no son partícipes de la elección de la rectoría.

Ayer, cientos de egresados de la UAEMex se congregaron en el exterior del edificio de Rectoría para manifestar su respaldo al movimiento estudiantil que busca democratizar los procesos de elección en la casa de estudios.

Desde anoche comenzó a circular una convocatoria en redes sociales donde se pedía a los egre-

▲ Egresados de diferentes generaciones de la UAEMex se reunieron en la Casa del Estudiante, antes edificio de rectoría, en la ciudad de Toluca, para expresar apoyo al movimiento estudiantil, y entregaron víveres a los estudiantes en paro. Foto Cuartoscuro

sados de la institución educativa que se sumaran a la protesta.

La respuesta fue de poco más de 500 ex alumnos quienes se presentaron en rectoría y dieron su apoyo al grupo de estudiantes que desde el miércoles tienen *tomado* el edificio, bautizado como Casa del Estudiante.

De acuerdo con la convocatoria del proceso de renovación de la rectoría, hoy se debería realizar la auscultación cuantitativa en cada uno de los espacios universitarios para que los alumnos, docentes y administrativos, muestren su preferencia por alguna de las aspirantes y así orientar el voto de los consejeros universitarios de cada espacio.

Sin embargo el paro y la *toma* de las instalaciones de 17 facultades y un centro universitario, hacen imposible que se desarrolle este ejercicio.

Ese fue el escenario que obligó al Consejo Universitario a sesionar de manera extraordinaria.

Al cierre de esta edición aún no se votaba ningún acuerdo, aunque la discusión se iba centrando en la necesidad de suspender el proceso electivo y reponerlo en unas semanas más.

FINANZAS BAJO PRESIÓN

La UAEMex cerró el 2024 con déficit de 508.9 mdp

NOÉ ÁLVAREZ PASCUAL

ARCHIVO: EL SOL DE TOLUCA

Ingresos de 6 mmdp no alcanzaron para cubrir gastos por 7 mmdp pese a ahorros previos; otros gastos crecieron 690 por ciento, mientras becas e investigación podrían resentir ajustes



Osfem podría emitir observaciones si identifica que el hueco fiscal se debe a mala planeación o gasto no justificado

La Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) concluyó el ejercicio fiscal 2024 con un déficit financiero de 508.9 millones de pesos, al registrar ingresos por 6 mil 953 millones de pesos, pero erogaciones por 7 mil 461 millones de pesos, a pesar de que en 2023 se registraron ahorros por casi 300 millones de pesos.

De acuerdo con la Cuenta Pública 2024, los ingresos de la institución provinieron, en su mayoría, de subsidios federales y estatales, con 5 mil 506 millones de pesos, mientras que los ingresos propios alcanzaron 851 millones y los beneficios extraordinarios sumaron 594 millones. Sin embargo, ni estos recursos combinados fueron suficientes para cubrir el gasto total del año, que se incrementó considerablemente respecto a 2023, cuando se registraron gastos por 6 mil 27 millones de pesos.

El gasto más elevado se destinó a servicios personales, es decir, el pago de sueldos y prestaciones, que representaron 5 mil 164 millones de pesos, lo que significa que dos de cada tres pesos del presupuesto de la UAEMex se usaron para cubrir nómina. A este rubro se sumaron 159 millones en materiales y suministros, 661 millones en servicios generales y 127 millones en ayudas sociales, como becas. El total de gastos corrientes ascendió a 6 mil 13 millones de pesos.

Pero el dato más llamativo se encuentra en la categoría de "Otros Gastos", que se disparó de 133 millones en 2023 a mil 59 millones en 2024, es decir, un aumento de más del 690 por ciento en solo un año. Esta partida concentra desembolsos no clasificados en rubros específicos, ya que no se desglosa en el informe público, y representa la segunda cifra más alta del presupuesto después del gasto en personal.

A grandes rasgos, este déficit finan-

ciero podría traducirse en recortes en becas, contratación de personal, mantenimiento de instalaciones o apoyos para investigación en áreas no prioritarias. Incluso, el Órgano Superior de Fiscalización del Estado de México (Osfem) podría emitir observaciones si identifica que el déficit se debe a mala planeación o gasto no justificado.

Además, mientras se reporta un gasto total en inversión pública de apenas 48 millones de pesos, se destinaron más de mil 300 millones a partidas no claramente especificadas como inversiones, lo que refleja un desequilibrio entre gasto operativo e inversión institucional.

LOGROS EDUCATIVOS

A pesar de las restricciones presupuestarias y del desequilibrio financiero, la UAEMex alcanzó logros destacados en el ámbito educativo. Durante 2024 registró una matrícula histórica de 98 mil

A pesar de las restricciones presupuestarias y del desequilibrio financiero, la máxima casa de estudios alcanzó logros destacados en el ámbito educativo

331 estudiantes, distribuidos en niveles de bachillerato (24 mil 682), licenciatura (69 mil 421) y estudios avanzados (4 mil 228). La universidad también logró un avance notable en titulaciones, con 10 mil 111 estudiantes que concluyeron sus estudios exitosamente, un incremento del 121.4 por ciento respecto al inicio de la actual administración.

El programa "Regresa a la UAEMex", enfocado en la reincorporación de estudiantes desertores, benefició a mil 965 personas en el último año y a más de 5 mil 500 desde su creación. Además, se otorgaron más de 103 mil becas, estímulos y apoyos en 2024, financiados con recursos institucionales y federales.

En materia de investigación, la universidad consolidó su liderazgo a nivel estatal y nacional. La UAEMex cuenta con 902 investigadores registrados en el Sistema Nacional de Investigadores (SNI), lo que representa un crecimiento del 76 por ciento en los últimos ocho años. Durante el año se apoyaron 2 mil 535 proyectos científicos y se generaron mil 978 productos académicos, alcanzando un total de 8 mil 521 productos en esta administración.

La universidad obtuvo 155 registros de propiedad industrial, incluyendo 39 patentes y 109 diseños industriales, mientras que la inversión en infraestructura y financiamiento para proyectos científicos fue de 213.5 millones de pesos, cifra que, aunque significativa, contrasta con el bajo presupuesto destinado a inversión pública en general.

Estos avances se vieron respaldados por reconocimientos nacionales e internacionales: en 2024, la UAEMex se mantuvo como la mejor universidad pública estatal del país, según *The Latin America University Rankings*.

Bajo análisis, las siguientes etapas en el proceso

Proceso.

El Consejo Universitario se reunió anoche para analizar la auscultación cuantitativa para hoy

BERNARDO JASSO
TOLUCA

De acuerdo con lo calendarizado, este lunes deberá llevarse a cabo la llamada "auscultación cuantitativa" en la Universidad Autónoma del Estado de México, que es la penúltima etapa de la renovación de la Rectoría y que esta fase tiene el propósito de recabar las manifestaciones de preferencia de los integrantes de la comunidad universitaria respecto de los aspirantes con registro.

"Los consejeros universitarios realizarán entre sus representados la auscultación cuantitativa para orientar su criterio al emitir su voto. Cada espacio universitario recabará la preferencia de sus integrantes sobre cada uno de los aspirantes. Esto podrá realizarse a través de un sistema de consulta desarrollado exproceso por la Universidad Autónoma del Estado de México. Dicha auscultación se llevará a cabo en cada uno de los espacios univer-

sitarios y sectores que integran la comunidad en al menos dos sesiones (matutina y vespertina)", se marcó los bases de elección de Rectora de la UAEMéx.

En estas bases se indicó que con las opiniones recabadas, los consejeros universitarios van a orientar su criterio para ejercer su derecho al voto el día de la elección de Rectora que será este miércoles 14 de mayo, así como tomarán en cuenta la opinión cualitativa de la Comisión Especial Electoral.

Sin embargo, en el contexto de las protestas y paro en 18 de las 21 facultades de la UAEMéx, en contra del proceso electoral, el Consejo Universitario de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx) sesionó de manera extraordinaria este domingo con la finalidad de revisar la realización de la etapa de auscultación cuantitativa del proceso de elección de Rectora de esta institución.

Hasta las 10 de la noche de este domingo no había aún información oficial detallada sobre esta sesión extraordinaria y la Dirección de Comunicación Universitaria de la UAEMéx indicó que pronto habría datos al respecto. ■



La situación sigue complicada. IVÁN CARMONA

CRECEN PAROS Y PROTESTA VS. LA ELECCIÓN DE RECTORA



A UNOS DÍAS DE LA ELECCIÓN DE LA NUEVA RECTORA, CRECE LA TENSIÓN ENTRE LA COMUNIDAD UNIVERSITARIA. YA SUMAN 17 FACULTADES Y ESCUELAS EN PARO

MARCO BERNAL

A tan solo unos días de que se defina a la nueva rectora de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx), las protestas se han intensificado.

Estudiantes, exalumnos y algunos sectores académicos han manifestado su rechazo al proceso de selección, al que acusan de opaco, excluyente y dominado por intereses políticos.

Hasta el momento, 17 facultades de la Máxima Casa de Estudios Mexiquense se mantienen en paro de actividades, como parte de una protesta que exige mayor transparencia, apertura y participación en la designación de la nueva autoridad universitaria. Las movilizaciones han incluido marchas, cierres simbólicos, asambleas estudiantiles y concentraciones en espacios públicos.

A la inconformidad estudiantil se han sumado exalumnos, quienes a través de comunicados y redes sociales han expresado su respaldo a las protestas y su preocupación por lo que consideran una crisis de legiti-

dad dentro de la institución. Coinciden en que el proceso de elección actual no representa el sentir de la comunidad universitaria.

Los inconformes exigen una reforma profunda al mecanismo de elección del rector, que permita garantizar una verdadera representación de estudiantes, académicos y trabajadores. También piden que se investigue y transparente el papel de grupos internos que —afirman— buscan imponer a un candidato o candidata.

Desde rectoría se ha insistido en que el proceso cumple con los lineamientos establecidos por la normatividad universitaria, y han hecho llamados al diálogo. No obstante, las acciones de protesta continúan y podrían intensificarse en los próximos días.

Organizaciones universitarias advierten que, de no atenderse los reclamos, se convocará a una megamarcha en Toluca e incluso en la Ciudad de México, como medida de presión para exigir una elección democrática y sin imposiciones.

La tensión en la UAEMéx refleja un momento clave para la vida institucional, en el que la comunidad universitaria demanda no solo un cambio de rectoría, sino una transformación en la forma en que se toman las decisiones al interior de la universidad.

Egresados de la UAEMéx respaldan y apoyan al movimiento estudiantil

BRIAN PRADO

Alrededor de 80 egresados de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx) se congregaron frente a Rectoría para expresar apoyo al movimiento estudiantil actual.

Los manifestantes, la mayoría cubriendo sus rostros, recordaron luchas anteriores y respaldaron las demandas de los estudiantes, entregando donativos a quienes mantienen ocupado el edificio, ahora llamado "Casa del Estudiante" y refrendaron su solidaridad ante lo que calificaron como ataques mediáticos históricos contra las protestas.

Uno de los egresados comentó el pronunciamiento de los manifestantes, reiterando el apoyo al movimiento estudiantil y calificaron sus demandas como legítimas.

Señaló que la comunidad de egresados y egresadas reprueban

la interferencias externas, incluyendo autoridades universitarias y enfatizaron que la lucha estudiantil es autónoma.

Además, exigieron responsabilidades a las autoridades universitarias, así como del Ayuntamiento de Toluca, que según mencionaron, han realizado acciones represivas y rechazaron la criminalización de la protesta y reiteraron que la manifestación tuvo la intención de hacerles saber a los estudiantes que cuentan con su apoyo.

En tanto, la Asamblea Universitaria de la Facultad de Antropología de la UAEMéx mantiene tomadas las instalaciones desde la convocatoria a una manifestación pacífica realizada a las 11:00 horas del 11 de mayo.

Los estudiantes señalaron que hubo presión por parte de directivos para entregar el edificio antes del mediodía, incumpliendo un acuerdo establecido el 8 de mayo. La comunidad estudiantil

aseguró que las autoridades han "quebrantado" dicho pacto en múltiples ocasiones.

El 8 de mayo, a las 9:20 horas, se redactó una minuta tras una reunión entre personal administrativo, docentes y estudiantes en la que se establecieron redes de comunicación internas y se prohibió el acceso a personas ajenas a la facultad, incluyendo medios de comunicación y egresados. También se acordó evitar fotografías, videos y difusión de contenido en redes sociales para proteger la integridad de la comunidad y prevenir desinformación.

El acuerdo incluyó la suspensión de clases y actividades administrativas del 8 al 11 de mayo, con entrega programada de las instalaciones a las 12:00 horas del último día. Las actividades se reanudarían el 12 de mayo, coincidiendo con las votaciones para elegir a la rectora universitaria, programadas de 9:00 a 18:00 horas.